IMPORTANCIA DE LA EDUCACIÓN EN LA RESPUESTA ANTE EMERGENCIAS.

Andrea Del Pilar Rueda Pabón
Tecnóloga en Salud Ocupacional
aruedapabon@uniminuto.edu.co
Yuley Marleni Rangel Parada
Tecnóloga en Salud ocupacional
yrangelpara@uniminuto.edu.co

Administración en Salud Ocupacional

Corporación Universitaria Minuto de

Dios.

RESUMEN

En la sociedad, la gestión del riesgo es responsabilidad de todos los habitantes de una región, la comunidad se convierte en el primer respondiente en caso de emergencias debido a que si sucede un evento de gran magnitud, los organismos de socorro demorarían en llegar, por ende, el ministerio de educación, implemento el plan institucional el cual incluye el tema de emergencias como una materia transversal; en algunas empresas y organizaciones, los empleadores implementan acciones de seguridad en el hogar a nivel extra laboral, de modo que

los trabajadores no solo cuiden su seguridad en el trabajo sino que lleven estas enseñanzas al hogar. Así, se reducen los riesgos y se garantizan más personas con vida que puedan de una u otra forma volver al equilibrio económico, familiar y emocional.

El objetivo principal de este trabajo es dar a conocer la importancia que con lleva la prevención y preparación de una emergencia para toda la sociedad.

Sin embargo, la responsabilidad de que esto se lleve a cabo está desde la gobernanza por medio de la gestión de riesgo de desastres, desarrollando acciones que vayan en pro de que las personas estén preparadas ante una emergencia.

Palabras clave:

Emergencia, Sociedad, Emergencia natural, preparación, amenazas.

Introducción

Es importante considerar los ¹eventos históricos que se han presentado en el territorio nacional y regional, en las que se han registrado grandes pérdidas

1 https://www.laopinion.com.co/historicos/la-cucuta-que-el-terremotoborro-del-mapa-112224

humanas y económicas como no lo muestra las estadísticas reportadas por la Unidad Nacional Para la Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD), "en las que se destacan que en lo corrido de año ²se han registrado 368 pérdidas humanas, 1557 heridos, 52 desaparecidos".

Cabe resaltar que las personas que habitan en zonas de influencia de fenómenos naturales han construido sus propias maneras de entender estos eventos ya que no han recibido el conocimiento básico en prevención y atención de emergencias.

Según la presidencia de la republica "la ³UNGRS debe implementar planes nacionales y territoriales con el fin de atender y minimizar los impactos generados por los desastres naturales que se presentan en el país.

Reflexión

De acuerdo con la investigación realizada a nivel regional, municipal

 ${}^2\text{http://www.gestiondelriesgo.gov.co/sigpad/emergencias/temporada/Re} \\ \underline{\text{porte.aspx}}$

http://www.gestiondelriesgo.gov.co/sigpad/emergencias/temporada/Reporte.aspx

Importancia de la materia transversal en las instituciones educativas.

y departamental se considera idóneo que las instituciones educativas participen activamente en la detección y solución de problemas junto con las organizaciones a iniciando cargo, desde cabeza principal quien es el presidente de república con todo el equipo de trabajo el cual está estructurado Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres, quienes los son entes encargados de la atención preparación ante emergencia implementando medidas preventivas y correctivas que coloquen a salvo la vida de las personas y evite la creciente

	1 / 1
	de número de
	pérdidas humanas y
	económicas
	causados por los
	fenómenos.
	Es importante
	recalcar que todas
	estas preocupaciones
	tienen como base la
Desastres	existencia de un
naturales	⁴ contexto
ocurridas en el	geográfico,
país.	climático y tectónico
	muy particular, que
	hacen de este país un
	territorio propenso a
	múltiples y
	diferentes amenazas,
	desde terremotos,
	erupciones
	volcánicas, eventos
	de tipo hidrometeoro
	lógicos como las
	inundaciones,
	deslizamientos,
	sequías, etc.,
	paralelo a esto, cada
	día vemos reflejado

	las consecuencias
	ambientales
	negativas, que hacen
	que los factores de
	vulnerabilidad sean
	más propensos.
	Así mismo podemos
	evidenciar que la
	normatividad
	colombiana como lo
	es el ⁵ Decreto
Importancia del	1072/2015 que
Decreto	Siendo el más
1072/2015	reciente, nombra
	dentro su artículo
	2.2.4.6.25 obliga a
	las empresas
	públicas y privadas a
	tener su plan de
	prevención y
	preparación de
	emergencias, lo cual
	es un paso muy
	grande para el país.
	Es importante lograr
	que todas las
	organizaciones

 $^{{\}bf 4}_{\mbox{https://www.laopinion.com.co/historicos/la-cucuta-que-el-terremoto-borro-del-mapa-112224}$

 $[\]mathbf{5}_{\underline{\text{http://www.mintrabajo.gov.co/documents/20147/50711/DUR+Sector+}}\\ \underline{\text{Trabajo+Actualizado+a+Abril+de+2017.pdf/1f52e341-4def-8d9c-1bee-6e693df5f2d9}}$

implementen los planes ayuda de mutua permitiendo un engranaje ante una emergencia y garantizando la actuación las comunidades involucradas de forma positiva.

Conclusión

Con base en este artículo se puede entender que estar preparado para una emergencia es una actividad de 365 días al año. Es importante que tomemos acciones de control para estar lo más preparado posible. Formar grupos de ayuda con las comunidades, barrios, ciudades y tener así una planificación en comunidad. Buscar apoyo de bomberos, defensa civil para que por medio de talleres se conozcan las formas correctas de actuar. Lo anterior debe ser un trabajo no individual sino en equipo, del cual todos pongan su compromiso y que de esta manera se tomen cuenta el porqué del estar preparado ante una emergencia.

También podemos concluir que no hay una solución para las amenazas de tipo natural pero que si es importante el estar preparados desde niños para que el día que llegue a presentarse una eventualidad sepamos cómo debemos actuar y así se logre minimizar las pérdidas humanas a causa de este riesgo, según nuestra investigación pudimos observar que los únicos obligados a realizar este tipo de planes son las empresas públicas y privadas y están dejando a un lado las comunidades de bajo recursos y sin estudios los cuales son más vulnerables ante estas situaciones de emergencia.

Para finalizar concluimos que Colombia es un país donde se han presentado situaciones de emergencia teniendo como consecuencia pérdidas fatales y que poco a poco el gobierno ha ido trabajando para mejorar la situación, pero que ciertamente no es un tema relevante para el gobierno y su sociedad.

Referencias Bibliográficas

ARTICULO DE INTERNET

Romero, A (2016). La Cúcuta que el terremoto borró del mapa [On Line] Disponible en

https://www.laopinion.com.co/historicos/la-cucuta-que-el-terremoto-borro-del-mapa-112224

ARTICULO DE INTERNET

Caicedo, M (2018). Cúcuta, bajo alerta naranja [On Line] Disponible en

https://www.laopinion.com.co/cucuta/cuc uta-bajo-alerta-naranja-164455#OP

ARTICULO DE INTERNET

Mahecha, C (2013). El día que la tierra rugió en Popayán [On Line] Disponible en

https://www.elespectador.com/noticias/na cional/el-dia-tierra-rugio-popayanarticulo-412866

ARTICULO DE INTERNET

Arenas, F (2017). Armero, la tragedia que nadie pudo evitar hace 32 años [On Line] Disponible en

https://www.eltiempo.com/colombia/otras -ciudades/conmemoracion-de-los-32anos-de-la-tragedia-de-armero-2017-150758

ARTICULO DE INTERNET

Garzón, L. (2015). Por medio del cual se expide el Decreto Único Reglamentario del Sector Trabajo [On Line] Disponible en

http://www.mintrabajo.gov.co/documents/20147/50711/DUR+Sector+Trabajo+Actualizado+a+Abril+de+2017.pdf/1f52e341-4def-8d9c-1bee-6e693df5f2d9

ARTICULO DE INTERNET

Ospina, D. (2018). La noche en la que el miedo inundó Mocoa [On Line] Disponible en

https://www.semana.com/nacion/articulo/ mocoa-fuertes-lluvias-hicieron-colapsarpuente-y-dejan-555-damnificados/579401

ARTICULO DE INTERNET

Álvarez G, Gordillo, Álvarez, L Eroza, S y Dorantes, J. (2008). Propuesta educativa para la gestión del riesgo de desastres. En la región Sierra de Chiapas, México [On Line] Disponible en

http://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid= S1405-

66662008000300011&script=sci_arttext &tlng=ptfile:///C:/Users/Yuli/Downloads/ 1353-4382-1-SM.pdf}

REVISTA DE INTERNET

López, E, Santana P, (2010). El terremoto de 2010 en Chile: respuesta del sistema de salud y de la cooperación internacional [On Line] Disponible en

https://www.scielosp.org/scielo.php?pid= S1020-

<u>49892011000800008&script=sci_arttext</u> <u>&tlng=en#</u>

https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?pid=S
0718-

69242014000200014&script=sci arttext

REVISTA DE INTERNET

Arauz, M (2007). Reflexiones sobre la educación de la prevención del riesgo a desastres Costa Rica [On Line] Disponible en

<u>file:///C:/Users/yurangelp/Downloads/Dia</u> <u>lnet-</u>

 $\frac{Reflexiones Sobre La Educacion De La Preve}{ncion Del Riesgo-4835694\%20(1).pdf}$

ESTADISTICA DE INTERNET

Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastre (2018), reporte emergencias 01 enero al 21 de noviembre de 2018 [On Line] Disponible en

http://www.gestiondelriesgo.gov.co/sigpa d/emergencias/temporada/Reporte.aspx